

HUMBERTO MATORANA, DOCTOR EN BIOLOGÍA Y PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS:

# 'Las personas hemos distorsionado el concepto del amor"

Desde el Instituto Matritíctico, organización que dirige junto a la orientadora familiar Ximena Dávila, el más reconocido de los científicos nacionales ha encontrado un nuevo foco de investigación: la "biología del amor". Plantea que los seres humanos sobrevivimos gracias a la cooperación mutua, y advierte que el desamor está siendo la gran fuente de dolores físicos y espirituales de las personas.

Por MAGDALENA ANDRADE N.  
Fotografía: JOSE ALVAREZ

Una cuadra amplia e iluminada, con variadas salas de madera que invitan a conversaciones largas y distendidas, es precisamente este el principal refugio del científico nacional Humberto Maturana. En ella, desde hace veinte años viene gestando y desarrollando lo que él mismo llama su "laboratorio humano". Es el Instituto Matritíctico, un lugar donde se han cabida para riñas, salvando las diferencias en torno a la visión de los seres vivos, que fundaron las bases de su mundialmente conocida "Biología del conocimiento". Hoy, el doctor Maturana está abocado a comprender con personas y organizaciones sus discrepancias acerca de la "Biología del amor", en que, según su perspectiva, los seres humanos sobreviven gracias a la cooperación mutua. "Me encantó con el amor y el amar desde la biología, estudiando el lenguaje, el origen del hombre y su historia evolutiva. Y me di cuenta de que ella no está basada en la supervivencia de los ratas fuertes, sino en la cooperación entre unos y otros para sobrevivir, en el comportamiento amistoso de las personas", explica el filósofo, quien no está solo en este trío. Como co-fundadora y codirectora del Instituto Matritíctico ejerce la orientadora familiar Ximena Dávila, quien en 1999 se acercó a Maturana a conversar sobre la biología del amor, y cómo el dolor que sientan los seres humanos tiene siempre un origen cultural: el desamor. "Yo la escuché y pensé que lo que decía no era banal, fue ese el hito que marcó nuestro trabajo en conjunto", recuerda el biólogo. "Y todo lo que hemos desarrollado hasta ahora ha sido en conjunción ella me transpuso su interés por lo social, por las familias y las empresas, y yo mi sabiduría desde la Biología".

Aensualmente, la dupla Maturana-Dávila

realiza cursos y charlas, tanto en el Instituto Matritíctico como en empresas, acerca de cómo el amor y el desamor afectan el desarrollo de todas las organizaciones. Y, como tal, también responden juntas todas las preguntas acerca de su trabajo. Cumpliéndose, a veces recordando una escena o un diálogo, en otra.

"La gran pregunta que queremos responder es: ¿cómo es que los seres humanos tenemos dolor, si hay tantos avances, si estamos bien con nuestra familia y con nuestros hijos?" Y la respuesta está en la cultura de dominación en que vivimos: queremos tener el control del otro porque hay desconfianza, porque surgen cuando venimos a este mundo en la certeza de que seguiremos siendo pronto sometidos a sentencias trascendentes. En el colegio, cuando nos encasillan; en el trabajo, cuando nos seleccionan para ser buenas profesionales", expone Ximena, desde su visión más social.

Desde la biología del amor, Humberto Maturana complementa esta visión: "El amor es un fenómeno biológico, no una declaración romántica, ni filosófica, ni una sugerencia religiosa. Si usted mira en su vida cotidiana, verá que los animales son amables porque están ahí cumpliendo su lenguaje, porque pueden disfrutar de nuestra compañía sin exigencias. Eso es el beneficio biológico del amor. Mire también a una abeja alimentando a una flor; la trata con delicadeza, movida por una conducta amorosa. Lo mismo debería pasar en los seres humanos: el amor debería ser una conducta biológica, pero las personas tienen distorsión hacia el concepto del amor. Nos hemos salido del espacio amoroso, nos hemos llamado de tristes que lo justifican todo, sin voltearlos en los hechos. Nos hemos ensañado en teorías que justifican cualquier cosa: el hambre, la guerra".

**AUTORÍA**

Barros, Cristián, 1975-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El crepúsculo de la iguana [artículo] Cristián Barros.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)